

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

41, José M.º Quadrado, 40.—Imprenta.  
Teléfono n.º 60.

Ciudadela (Menorca) jueves 21 de Junio de 1923

Dirección telegráfica IRIS  
CIUADELA

## La vergüenza del terrorismo

«El liberalismo español es un sistema de abstención gubernamental que recuerda al poco lucido papel de esos presidentes de corridas de toros cuya principal misión parece consistir en dejarse faltar al respeto impunemente por la mayoría de los espectadores. El liberalismo cree traicionar su causa si les recuerda a los elementos levantiscos su deber de afirmar el orden y la disciplina. No quiere que le confundan con las «derechas» gubernamentales, ni se atrave a arrojarse en brazos de la revolución. Por eso adopta esa actitud ventajosa, que consiste en inclinarse hacia el trono y «timarse» al mismo tiempo con el gorro frigio. ¿Como vamos a pretender, pues, que una vez en el Poder, nuestras izquierdas democráticas empleen otra arma que la retórica? El terrorismo anarquista y sindicalista es un monstruo demasiado temible para luchar contra él frente a frente. Los que intentaron hacerlo pagaron con su vida la osadía: Cánovas, Canalejas, Dato, y no todo el mundo siente la vocación del martirio político. Así es que a vivir, señores, que la vida es corta, y la vida ministerial suele serlo mucho más. Tan cómodo criterio inspira a nuestros gobernantes su extraña conducta respecto al terrorismo. Son como pastores que al ver arrebatar a diario sus ovejas por los lobos, en vez de perseguir y exterminar a éstos, cierran los ojos con la cándida esperanza de que tan pacífica actitud logre atenuar la incesante persecución de sus rebaños. Y lo que hacen con esto es atraer más lobos feroces hacia sus víctimas indefensas. Según nuestros demócratas parlamentarios, no se puede hacer otra cosa. Es mejor que la policía pierda siempre la pista de los asesinos, que el Jurado absuelva siempre a los criminales y que la Justicia siga siendo

una farsa, a implantar en Barcelona una «política de represión».

Con sumo gusto hemos entresacado los anteriores párrafos de un hermoso y muy oportuno artículo que «A B C» publica, debido a la pluma del reconocido escritor Sr. Alcalá Galiano.

Y hemos creído conveniente la reproducción de estos párrafos pa-

ra que mediten sobre los mismos cuantos compatriotas nuestros se muestran indiferentes cuando no inclinados directa o indirectamente a las izquierdas que conducen a nuestra desventurada patria por los tortuosos senderos de su perdición y ruina.

¡¡Agrupémonos y a trabajar que mañana será tarde!!

allos jóvenes desposados y a las distinguidas familias Hernandez Arguimbau y deseamos a los primeros inacabable dicha en su nuevo estado.

### Fallecimiento de un capuchino ilustre.

El miércoles de la semana pasada entregó su alma al Creador en el convento Provincial de Sarriá (Barcelona) el Rdo. P. Joaquín M.º de Llevaneras, hermano, no solamente en religión, sino también en la carne, del que fué insigne y sapientísimo purpurado el cardenal José de Calazanz Vives y Tutó.

Vigorosamente se destacaba la personalidad del P. Joaquín quien apenas cumplidos 30 años era ya nombrado comisario apostólico de los capuchinos en España, ocupó otros distintos e importantes cargos en nuestra Península hasta que en 1907 fué llamado a Roma al lado de su hermano el Excmo. Cardenal Vives y recibiendo de los Sumos Pontífices, que desde aquella fecha se han sucedido, diferentes pruebas de confianza en comisiones extraordinarias y en el cargo permanente de Consultor de la Comisión Cardenalicia de la Preservación de la Fé.

Que el Señor haya premiado con su gloria las virtudes y merecimientos de tan preclaro religioso.

### Saludo.

Hemos tenido el gusto de saludar al respetable sacerdote Rdo. Sr. don Juan Hernandez y al Médico don Jaime Hernandez, llegados a esta ciudad al objeto de asistir a la boda de su sobrino.

Sean bienvenidos.

### Un tanque submarino para el salvamento de los buques.

El gran número de buques y de valiosos cargamentos perdidos durante la guerra submarina, ha influido en el rápido progreso a que han llegado de algún tiempo a esta parte los medios de salvamento a grandes profundidades.

La revista «Ibérica», en su número 480, da cuenta de los curiosos experimentos realizados por Mr. Jesse Reno, en los Estados Unidos, con un aparato de su invención que supone un notable progreso sobre los demás sistemas empleados hasta el día.

El invento del señor Reno consiste esencialmente en una cámara de cámara submarina montada sobre un tractor cuyas ruedas de cadenas sin fin, como las de los tanques, le permiten moverse en el fondo del mar.

El tractor o tanque submarino trabaja admirablemente en el fou-

## CASA TRIAY

### Antigua Sexagenaria

Comestibles.  
Loza, Vajillas.  
Porcelanas.  
Objetos para regalo.  
Batería de cocina.  
Hules.  
Bisutería.  
Mercería.  
Perfumería.  
Ropa interior, corriente y fina.  
Guardapolvos y Delantales.  
Trajes para Caballero.  
Novedades para Señoras.

PRECIOS BARATÍSIMOS

En el departamento de novedades regalamos 1.000 Coronas por cada cinco pesetas que gaste.

## NOTICIAS

### Crónica especial consoladora

El día 8 del presente mes, el Rvdo. Párroco del Carmen bautizó un niño de 10 años, hijo legítimo de Antonio Mir Pérez y de Maria Montaner Campins. Se le impusieron los nombres de Bernardo del Sagrado Corazón de Jesús, José, Rosa. Han sido padrinos el M. I. Sr. D. José Soler, Juez de primera Instancia, y la Sra. D.ª Rosa Madrenas de Pons Vidal. Con el niño comulgaron despues la madre y los padrinos con otras personas, á quienes todos dió gracias el Párroco.

(Del «Boletín Oficial» de este Obispado.)

### Boda.

Los distinguidos jóvenes, nuestro muy querido amigo el reputado Médico don Pedro Hernandez Sastre y la simpática señorita Antonia Arguimbau Oliver unieronse ayer en santo Matrimonio, en el domi-

cilio de la contrayente y ante improvisado altar en cuyo centro sobresalía devota Imagen del Sagrado Corazón de Jesús.

Bendijo la unión el Rdo. Sr. don José Hernandez, Pbro., Catedrático del Seminario y hermano del contrayente; siendo testigos, por parte del novio, don Gabriel Martí Bella, farmacéutico, y don Miguel Gorrias Mestres, veterinario militar, y por parte de la novia don Bartolomé Oliver Moner, del comercio de Barcelona, tío de la contrayente, y don Juan Palliser Enseñat, del comercio de Palma.

Asistieron al acto, además de las familias de los contrayentes numerosos invitados, que fueron obsequiados, después de la ceremonia, con espléndido lunch.

Los novios, con motivo de su boda, han recibido valiosos obsequios y muchas felicitaciones. Después del acto salieron para la hermosa finca *Eniatram*, propiedad de la familia de la novia, donde pasarán los primeros días de su luna de miel.

Felicitemos con el mayor afecto

do del mar, y practica orificios en los cascos naufragos, para amarrar a ellos los flotadores apropiados, con los que se consigue subirlos a flote. «Ibérica» publica una curiosa información fotográfica de este importante invento.

**Defunción del Sr. Deán.**

La enfermedad que sufría el señor Deán ha tenido el fatal desenlace que se temía. A las doce de esta pasada noche ha entregado su alma a Dios el Ilmo. Sr. Provisor y Vicario General de esta Diócesis, el M. I. Sr. Deán de esta Catedral, el sacerdote apóstol, de actividad infatigable, de celo ardiente e ingenuo y de virtudes acrisoladas.

Si su muerte ha producido vivo sentimiento en esta ciudad, a nosotros nos ha llegado hasta el alma y nos ha hecho derramar copiosas lágrimas. Era nuestro más seguro consejero y nuestro más fiel amigo: para nosotros fueron sus últimas producciones literarias, en las que ponía toda su alma juvenil, llena de entusiasmos. Ni el dolor que nos embarga, ni el tiempo disponible nos permiten escribir lo que queremos, y debemos el honorado Sr. Deán. Otro día, D. m., lo haremos.

Ha muerto a los 82 años de edad y 60 de Canónigo. Recibió en pleno uso de sus facultades los santos Sacramentos y ha pasado los dos días de su enfermedad en oración continua, invocando el auxilio de la Madre de Dios. Consagró toda la energía de sus mejores años a la formación cristiana de la juventud bajo la protección del angelical joven San Luis Gonzaga y ha descansado en el Señor el mismo día de San Luis.

El Rdo. Clero ha rezado esta mañana el santo Rosario ante el cadáver del difunto Sr. Deán y a las 10 y media, el Coro de Sta. Cecilia, de la que fué fundador, ha cantado en el altar de San Luis de la iglesia de San Agustín solemne funeral en sufragio del alma del referido señor.

El entierro de su cadáver tendrá lugar esta tarde a las cinco menos cuarto.

Descanse en paz el alma del virtuoso sacerdote y reciba su familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

A nuestros lectores les pedimos una oración en sufragio del alma del querido amigo.

R. I. P. A.

**Edicto.**

El Excmo. Sr. Pro Capellán Mayor de Su Magestad, Vicario General del Ejército y de la Armada, con fecha 15 del presente mes, ha publicado un edicto convocando a concurso para probar por oposición 20 plazas de Capellanes segundos del Cuerpo Eclesiástico del Ejército, con término de 45 días, que cumplen el 31 de Julio próximo a las 13 horas. Los aspirantes no han de haber cumplido 34 años de edad el día que finaliza dicho Edicto; han de acudir a dicha Autoridad con la correspondiente instancia en papel de 8.ª clase, acompañada de la partida de Bautismo legalizada, Letras testimoniales de sus Prelados Diocesanos, certificado de estudios, títulos académicos y documentación que acredite su situación militar. Presentarán es-

tos documentos por sí, o por persona autorizada, en el Vicariato General Castrense, (Ministerio de la Guerra.) Los ejercicios de oposición son los acostumbrados en análogas oposiciones.

**Triste noticia.**

Lo fué la circulada ayer tarde relativa a la desgracia acaecida a uno de los hidroaviones que realizan prácticas en Mahón.

Carecemos de detalles, pero nos aseguran que un hidroavión cayó desde gran altura, resultando muertos los dos aviadores que lo tripulaban. La noticia produjo vivo sentimiento y ansiedad para conocer detalles del terrible suceso.

Descansen en la paz del Señor los desgraciados aviadores y reciban sus familias y compañeros de Escuela nuestro pésame.

Reproducimos de «Correo de Mallorca» del día 18:

**«Religiosa fallecida.»**

Ayer, a las diez de la mañana, falleció en esta ciudad, en el Real Colegio de la Pureza, su actual residencia, la virtuosa religiosa Rda. Madre María de la Concepción Mercadal, natural de Menorca y de 44 años de edad.

Desempeñó, durante seis años, el cargo de Maestra de Novicias en el convento de Son Serra, y antes estuvo de Superiora en el Colegio de Onteniente (Valencia).

Hizo el noviciado en Palma, y llevaba 24 años de vida religiosa.

Ejercía, en la actualidad, el cargo de Profesora del Pensionado en el Real Colegio de Palma.

La finada, religiosa de grandes virtudes y de mucho talento, poetisa, dotada de gran cultura, gozaba de generales simpatías.—E. P. D.

Reciban la atribulada familia de la finada y la Comunidad de religiosas de la Pureza la expresión de nuestro sentidísimo pésame.»

\*\*\*

La religiosa fallecida era natural de esta ciudad, hermana de nuestros amigos don Manuel y don Agustín Mercadal, fabricantes de calzado. Fué discípula del Sr. Reig, actual Cardenal de Toledo, quien al recibir la noticia de su fallecimiento envió sentidísimo pésame y concedió indulgencias. Lo mismo hizo el Sr. Obispo de Gerona, Dr. Llompart.

La Rda. M. María de la Concepción Mercadal era muy apreciada entre sus hermanas en religión y por todas sus alumnas y ex alumnas, y gozaba de cierta preeminencia que le merecían sus singulares virtudes, su talento y su notable cultura, en atención a las cuales se le confiaron importantísimos cargos en los Colegios de Palma y de Onteniente.

Con motivo de su muerte, recibieron en el Real Colegio de la Pureza de Palma muchas demostraciones de pésame, de que fué también objeto su hermano don Agustín, que se trasladó a aquella capital al recibir la triste noticia.

Descanse en paz el alma de la virtuosa religiosa y reciba su familia y la Comunidad de la Pureza la expresión de nuestro más vivo sentimiento.

R. I. P. A.

**SANTOBAL**

Viernes, 22.—Santos Paulino obispo, Albano, Flavio mártires y Juan obispo.

Día 22.—Sol sale a las 4 21 pónese a las 7 20.—Luna sale a las 9 40 pónese a las 11 17.

**CULTOS**

Mañana, viernes, predicará en los cultos del mes de Junio, que se celebran en San Agustín, el Rdo. don Bartolomé Coll Pbro., Beneficiado Sochantre.



**De Roma**

**Monumento a Pío X.**

Madrid, 21.—2 40

El día 23 se inaugurará solemnemente en la Basilica de San Pedro un monumento a Pío X, habiéndose ya repartido invitaciones oficiales.

**En el Senado**

Madrid, 21.—4 20

Continuó la discusión del problema terrorista.

Habló el Marqués de Villaviciosa y en lo más fogoso de uno de sus párrafos sacó una pistola, encarándola contra el Gobierno.

El hecho produjo un pánico indescriptible.

Inmediatamente aseguró el orador que estaba descargada la pistola y que sólo trataba de hacer una demostración práctica de lo que decía.

La Cámara regocijóse de las explicaciones del orador.

**Varias**

**El Rey y la aviación.**

Madrid, 21.—4 30

En Guadalajara el Rey ha entregado la bandera al Cuerpo de Aviación.

El acto ha revestido gran solemnidad.

**De Marruecos**

**Nuevos blocaos.**

Madrid, 21.—5 00

El parte oficial dice que en la zona de Melilla los ingenieros y las mehallas de Dris Riffi han establecido blocaos en la cuesta colorada para proteger los convoyes a Tizzi Azza.

Una bala perdida hirió en el pecho y gravísimamente a Dris Ben Said.

**Sociales**

**De Barcelona.**

Madrid, 21.—5 20

Esta madrugada, el Duque de Almodovar nos ha manifestado que ignora cuando regresará el Sr. Barber a Barcelona.

El Marqués de Estella comunica que la situación sigue igual.

Prensa Asociada.

**COTIZACIONES**

**BOLSA DE BARCELONA**

TELEGRAMA FACILITADO POR EL BANCO DE MENORCA

Del 20 de Junio de 1925

Francos . . . . .	42.10
Libras . . . . .	31.17
Dollars . . . . .	6.73
Liras . . . . .	30.90
Marcos . . . . .	00.00
Coronas austriacas . . . . .	00.00
Interior serie A . . . . .	71.75
Exterior serie A . . . . .	88.00
Amortizable 5 p. 8 A. 1920 . . . . .	95.85
Id. C. C. Nor. Pad. 3 p. 8 . . . . .	67.50
Id. Cáceres variable . . . . .	00.00

**Estación Meteorológica de Bajoli**

Día 21.—A las ocho

Barómetro . . . . .	765.7
Termómetro a la sombra . . . . .	13.5
Viento . . . . .	Nordeste
Velocidad del mismo . . . . .	Fresquito
Estado del cielo . . . . .	Lluvioso
Estado del mar . . . . .	Marejada
Lluvia en 24 horas . . . . .	2 mm.

**Pérdida.**

Ayer fué extraviado un depósito de bencina de un farol de automóvil, en el viaje de regreso de Mahón a Ciudadela.

Se agradecerá a la persona que lo haya encontrado y lo devuelva a esta imprenta.

**Para alquilar.**

Lo está la casa número 10 de la Plaza de Mahón.

Para informes dirigirse a la misma Plaza, núm. 11.